

EL BALEAR

DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: Union 15.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año III.

Palma Martes 25 de Noviembre de 1884.

Num. 858.

VAPORES-CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 6 t. Barcelona.—Miércoles 5 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon. 10 1/2 Barcelona por Alcudia. Sábado 7 mañana Barcelona.

FERRO-CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma á Manacor y La Puebla 7'45 mañana, 2 y 3'30 m.) t.—De Manacor á Palma y La Puebla 3 m., 7'15 y 4'40 t.—De La Puebla á Palma. 3'30 (mixto), 7'40 m. y 5'15 t.—De La Puebla á Manacor, 7'40 m., 2'30 y 5'15 tarde.—Trenes periódicos. Dias de mercado en Inca. De Inca á Palma 2 tarde.

CORRESPONDENCIA.

MADRID 18 de noviembre.

Con motivo de haberse leído ayer en todas las parroquias de la archidiócesis de Toledo la circular de su vicario capitular, condenatoria del discurso leído por el señor Morayta en el solemne acto de la apertura de los estudios, quisieron los neos organizar ayer una manifestacion contra el citado catódrico. Un hijo del señor Nocedal llevó á la Universidad una exposicion protestando del discurso. Los estudiantes neos, hasta el número de cincuenta, suscribieron el documento, pero los mas protestaron de él enérgicamente. Hoy se reunirán estos para preparar, en obsequio del señor Morayta, un banquete y una serenata.

Triste es que los neos y los mestizos hayan llevado sus odios y sus intransigencias al primer centro de enseñanza de España, convirtiéndolo en un sitio de gritería y escándalo. La batalla que mantiene el señor Pidal con sus antiguos correligionarios, comienza á producir sus naturales resultados.

Lamentable es que se lleve la política á los centros de enseñanza y que la primera Universidad de España dé el ejemplo que ayer ha ofrecido. Pero, atendiendo al aspecto político de la cuestion, debemos felicitarnos de los frutos que vá produciendo la conducta del señor Pidal.

Si nada pueden ni contra el señor Morayta, ni contra sus ideales excomuniones como la del vicario capitular de Toledo, hacen que decir á ministros como el señor Pidal; porque al fin y al cabo el ministro de Fomento autorizó con su presencia el acto en que se leyó el discurso condenado; y si tuvo unas cuantas frases de protesta no fué contra las conclusiones que destruyan viejos dogmatismos, sino contra las que creyó que podían ser un ataque contra el sentido político del Gabinete canovista.

Buena prueba de que el sentido de esa excomunión es contrario á la conducta del señor Pidal, es que no uno sino varios periódicos testifican que en los sermones que el domingo se pronunciaron en las iglesias con motivo de la circular del vicario, no solo hubo censuras para el señor Morayta, sino tambien para la política religiosa del Gobierno. Resulta, pues que el señor Pidal ha fracasado por completo, que no es ni puede ser ni por sus antecedentes, ni por su conducta un ministro conservador, que no tiene ni puede tener en el ministerio la representacion que quisieron atribuirle, y que no sirve ni ha servido sino para provocar conflictos, para hacer polaqueras y para abrir de par en par las puertas de la Universidad á los sacristanes.

El segundo viaje del general Lopez Dominguez no parece que le vá á proporcionar tan viva satisfaccion y tantos amigos conservadores como el primero.

Ahora que se ha llevado cronistas para que canten sus talentos de orador y sus simpatías y popularidad como hombre político, las cosas se han puesto de tal modo que lo que mas agradecerá el general será que no digan ni una sola palabra de su viaje. Un corresponsal de la familia dijo que á la esacion de un pueblo de la línea de Ciudad-Real habian subido á esperar á Lopez Dominguez mas de 5,000 personas y luego ha resultado que este pueblo no tiene ni 4,000 vecinos de todos los sexos y condiciones. Otro ha anunciado que en Ciudad Real no habia mas que izquierdistas y noticias particulares no permiten asegurar que ayer anduvieron á palos los amigos del señor Moret y los amigos del general Lopez Dominguez. Otro ha llevado su entusiasmo hasta telegrafiar diciendo: «Llor á ese círculo (el izquierdista) honra de la democracia.

Llor á Becerra esperanza de la libertad.» Suponemos que la primera parte del telegrama se habrá leído en la sala de juego del círculo izquierdista.

En el banquete que hubo anoche en Ciudad-Real se pronunciaron muchas brindis. Elocuencia de sobremesa. Lo que nos decía Castelar la otra noche:

«¿Qué empeño tienen algunas gentes en que se sepa que hablan mal!

Las noticias de hoy, profecías mas bien de planes para lo futuro, son de la cosecha de *El Imparcial*, que algo coje en el campo de los ministeriales. Dice este periódico:

«El día 15 del próximo mes de diciembre reanudarán sus tareas los Cuerpos Colegisladores.

El gobierno, al decir de sus amigos, se propone demostrar que no ha permanecido ocioso durante el interregno parlamentario, y al efecto presentará diferentes proyectos de ley de los ministerios de Gobernacion, Gracia y Justicia, Fomento y Hacienda.

De los diversos proyectos que se anuncian, los que despertan más interés son los de las leyes electoral, provincial y municipal, que leerá el señor Romero Robledo en la primera sesion que celebre el Congreso.

La reserva que acerca de ellos guarda tanto el señor ministro como el señor subsecretario y demás personas que le han ayudado en su confeccion, es absoluta. Solo se sabe que las reformas introducidas en puntos importantes son radicales, y que la ley municipal, especialmente, ofrecerá nueva redaccion, pues no se ha tenido presente, como se acostumbra en esta clase de trabajos, ninguna de las leyes anteriores.

Estas noticias han servido para que empiece á hablarse ya en los círculos políticos de la próxima campaña parlamentaria.

Los ministeriales creen que los dias del mes de diciembre y una buena parte de los de enero se invertirán en discutir la cuestion política y la sanitaria y los demás asuntos que, como lo ocurrido en la Diputacion provincial de Tarragona, hayan fijado mas la atencion de las oposiciones.

Luego, según los pronósticos ministeriales, se entrará de lleno en la discusion de los proyectos presentados, varios de los cuales esperan que sean aprobados antes de terminar la legislatura. Para creerlo así se fundan, entre otras cosas, en la situacion de las oposiciones liberales. Divididas como están, los mútuos reproches y las luchas intestinas les distraerán gran parte del tiempo y les quitarán fuerza y vigor para una detenida campaña parlamentaria sobre las cuestiones administrativas y de carácter general.

No se detienen aquí los ministeriales, y siguiendo en sus cálculos, fijanse tambien en los medios de lucha con que cuentan las oposiciones para los debates de este género.

Descartados los jefes de las agrupaciones, que rara vez toman parte en discusiones de detalle, quedan en la minoría fusionista, que es de la que esperan mas ruda campaña, los señores Gonzalez (don Venancio), Gamazo y Maura, á juzgar por lo que sucedió en la discusion de actas, sostenida casi exclusivamente por el señor Maura.

Las demás personalidades caracterizadas de la fusion sostendrán los debates políticos.

De los izquierdistas suponen que intervendrán los señores Aguilera, Montilla y Allende Salazar, pero sin que esto venga á entorpecer los debates.

De los amigos del señor Martos, señalan al señor Reus.

Por último, creen que tambien tomará alguna parte el señor Moret.

Todos estos cálculos son muy aventu-

rados, y pocas veces puede decirse con mas razon: *Dios sobre todo.*»

Lo que si ocurrirá antes de que las Cortes se reúnan, vá á ser la disidencia de la mayoría del Senado. Son muchos los senadores que hoy figuran en el partido conservador, que están resueltos á separarse del señor Cánovas y á emprender la organizacion del partido moderado.

Conforme con las noticias que anticipó la *Crónica de Cataluña*, *El Liberal* publicó ayer un artículo sobre la negativa de Alemania á elevar á embajada su plenipotencia en Madrid, que ha sabido muy mal al gobierno y á *La Epoca*, á juzgar por el artículo violento que este periódico publicó anoche, y que se atribuye al señor Elduayen. La rectificacion de *El Liberal* no tiene réplica. Dice este periódico:

«En el discurso de la Corona que redactó el señor Cánovas del Castillo, y que se leyó en el Senado el día 20 de mayo de este año, decía el gobierno por boca del Rey:

«Tambien experimento muy sincera satisfaccion al manifestaros que nuestras relaciones con todos los gobiernos extranjeros son igualmente amistosas sin que empañe esta reciproca y benévola inteligencia cuestion alguna. Por el contrario, las grandes pruebas de consideracion que continuamente recibo de otras potencias, hicieron pensar días atrás á mi gobierno que convenia elevar la categoría de nuestra representacion en aquellas que deseasen tambien enaltecer el carácter de las suyas cerca de mi persona. Consecuencia de tal pensamiento es que mediante un cambio de notas se encuentre ACORDADA la creacion de reciprocas embajadas por parte de Alemania y España.»

Desde que esta declaracion se leyó ante las Cortes hasta hoy, van trascurridos seis meses, y nuestro representante en Berlin sigue siendo ministro plenipotenciario y no embajador, y ya es un hecho que no recibiremos de Bismarck la gran prueba de consideracion á que nuestro gobierno aludia y de que tan orgulloso y satisfecho se mostraba.

Resulta, pues:

Que el gobierno dijo en 20 de mayo á las Cortes que estaba acordada la creacion de reciprocas embajadas por parte de Alemania y España.

Que en un Consejo de ministros presidido por el rey, se discutió largamente quien habia de ser el embajador de España en Berlin.

Que se acordó nombrar para este puesto al señor marqués de Casa Laiglesia, decano de nuestros ministros plenipotenciarios.

Que despues se dijo que para ultimar este arreglo faltaban un informe del Consejo de Estado y algunos detalles de cancillería, y

Que ahora se sabe—muchos periódicos extranjeros lo han dicho, y recientemente ha recibido la noticia oficial el señor Elduayen—que Alemania se niega á elevar á embajada su representacion en Madrid.

¿Hasta cuando? No lo sabemos.

¿Por qué? No nos importa averiguarlo.

El hecho es que á los ojos de toda Europa y por culpa de las lijerezas ó de la falta de energia del gobierno del señor Cánovas del Castillo, hemos sido cruelmente desdanzados por Alemania.

Volvemos á repetirlo.

¿Qué triunfo para el señor Cánovas del Castillo!

¿Qué vergüenza para el país!—M.

MADRID 19 de noviembre.

Por lo visto el gobierno ahora como en los meses del verano tiene verdadero interés en que el cólera nos visite y en que haga estragos entre nosotros. ¿Por

qué? Ignoramos la razon pero no tenemos inconveniente en afirmar el hecho.

Cuando la epidemia cólerica decrece en Paris; cuando así los telegramas oficiales como los despachos particulares convienen en que no hay motivo para alarmarse; cuando la capital de la vecina república ha recobrado su aspecto ordinario, no nos explicamos que el gobierno se empeñe en demostrar que el cólera ha venido en globo á un pueblecillo vecino á Valencia y á la antigua corte de los reyes godos si no es para justificar ciertos absurdos y distraer la atencion pública de ciertas esperanzas.

No. No hay cólera, ni es serio suponerle aislado en la cabaña de un guarda de estacion y en un pueblo de 400 vecinos.

Mas seriedad señor ministro de la Gobernacion.

Lo que al principio se consideró como asunto insignificante, ha sufrido una grave modificacion. Las conferencias que el ministro de Fomento celebró ayer con el rector de la Universidad y con el presidente del Consejo de ministros han dado sus resultados.

Esta mañana fueron presos en sus domicilios y conducidos á la cárcel modelo los estudiantes liberales señores Ortiz de Pinedo y Labra, á quienes se supone promovedores de la algarada pendiente.

A las diez y media se reunieron algunos grupos de estudiantes en la Universidad al tener conocimiento de dichas detenciones, para protestar de las mismas y acordar poner en práctica cuantos medios estuvieran á su alcance hasta recabar la libertad de los detenidos.

El rector, que á la sazón se encontraba en su clase, salió inmediatamente, dirigió la palabra á los grupos y con frase cariñosa les aconsejó abandonasen toda actitud levantisca, y promovida por ideas políticas, que debian dominarse por el alto respeto que siempre debe inspirar aquel centro, y por el afecto, que les tienen los profesores, ofreciéndoles interponer su influencia con el gobierno en favor de los detenidos.

Efectivamente, se trasladó el rector al Gobierno civil de la provincia, donde le manifestaron que nada podia hacerse por encontrarse el asunto bajo la accion de los tribunales.

A la sazón se encontraban los alrededores de la Universidad muy vigilados por agentes del cuerpo de seguridad, al oír el vocerío dentro de los claustros, el comandante de orden público, acompañado del guardia núm. 490, trataron de penetrar en los claustros, no consintiendo los porteros de aquel centro, despues de protestar tambien del acto los estudiantes.

Otros grupos se dirigieron á la calle Mayor y enfrente del Gobierno civil, se pidió la libertad de los detenidos.

Como por allí cerca se oyera algun grito bastante sospechoso, la fuerza que estaba de servicio intervino hasta conseguir la disolucion de dichos grupos, prendiendo á un escolar á quien suponian autor del grito referido.

Despues de esto, unos se dirigieron á la Universidad y otros á las redacciones de varios periódicos para protestar, por medio de la prensa, de los medios que se habian empleado para disolverlos.

Madrid está lleno de estudiantes á estas horas. Por todas las calles se ven grupos de ellos en pacífica manifestacion contra la intemperancia de los neos y contra la torpeza de los ministros.

Considérase muy grave esta cuestion, tanto mas cuanto que las provocaciones han partido de los amigos del señor Pidal y la razon está de parte de los estudiantes liberales.

El Consejo de ministros celebrado esta mañana bajo la presidencia del Rey duró dos horas.

Ha consumido la mayor parte de este tiempo la cuestion de Cuba y el tratado de comercio con los Estados Unidos.

Se ha dado lectura al telegrama del capitán general de la gran Antilla, señor Fajardo, en que despues de dar cuenta de su toma de posesion explica con extensos pormenores cual es la situacion económica de la isla, asi como todo lo que se refiere al órden público.

El general Fajardo anuncia al gobierno que el órden es allí perfecto y que no hay motivos para sospechar siquiera que pueda alterarse.

Sobre la situacion económica, considera dicha autoridad que de las condiciones en que se ajustase el tratado de comercio con los Estados-Unidos, dependeria el alivio de las necesidades que allí se sienten.

Se ha dado cuenta de las condiciones y bases de dicho tratado de comercio, el cual se ignora todavía cuando podrá insertarse en la *Gaceta*, porque antes tiene que conocerle el Gobierno que representa Mr. Forster, y cuyos puntos principales están conformes con lo que ya hemos dicho.

El ministro de la gobernacion, despues de poner á la firma los decretos de gobernadores, nombrando para Murcia al señor Alcázar; para Toledo al señor Alcalá Galiano, y para Ciudad Real al Sr. Alfaro, habló de sus proyectos de reformas administrativa y central.

Se ocupó de la cuestion sanitaria insistiendo en la necesidad de mantener las medidas adoptadas en la frontera francesa, y exponiendo los antecedentes que el señor Taboada le ha comunicado sobre la enfermedad sospechosa que se siente en Toledo, la cual inspira hoy algun recelo á dicho ministro.

Al oír esto el de la Guerra expuso la conveniencia de tomar alguna medida con el Colegio militar que allí existe para garantizar la salud de los alumnos.

Parece que se convino en que por ahora no se haga nada porque significaria tanto como llevar la mayor alarma á todas partes.

El ministro de Fomento hizo una sucinta exposicion de la cuestion escolar, que presenta hoy mayores caractéres de gravedad que en los días anteriores, manifestando su decidido propósito de que cesen los tumultos á todo trance, para lo cual cuenta con el apoyo del señor Romero.

Puso despues á la firma un nombramiento de oficial de la secretaría, en reemplazo del señor Cos-Gayon, actual gobernador de Baleares.

La recepcion verificada en palacio con motivo del santo de la Reina Isabel ha estado concurrida.

El Rey volverá al Pardo esta tarde. Es posible que regrese á Madrid el sábado, para presidir la apertura de la Exposicion de la Sociedad de Escritores y Artistas. Luego pasará en el Pardo una larga temporada. Algunos periódicos dicen que irá á Sevilla.

Hoy no se habla mas que de la cuestion escolar.

Con lo cual no hay quien no recuerde el 10 de abril.—M.

LOCAL.

Con asombro hemos leído en un periódico mahonés el siguiente suceso, sobre el mal servicio de correos en esta isla, de que repetidas veces nos hemos lamentado:

«Sabemos que el Sr. Delegado del Gobierno en esta Isla, ha acudido hoy al Ilmo. Sr. Director General de comunicaciones, manifestándole la irregularidad del servicio de vapores entre la capital de la provincia y el continente, é interesándole para que se sirva disponer lo conveniente á fin de que se normalice aquél en favor de los intereses del comercio y de los particulares que por el espresado motivo, resultan lastimados:

Agradecemos á dicho Sr. Delegado el celo con que atiende á este importante asunto.»

¿Entenderán la indirecta nuestras autoridades?

Hemos recibido un ejemplar del «Catecismo de los deberes sociales», ó sea nociones generales del código penal vigente en España, al alcance de la infancia. Contiene reflexiones morales encaminadas á fomentar la virtud y aborrecer el crimen, como base de la regeneracion de la humanidad, con esplicaciones para facilitar su inteligencia y enseñanza, y los preceptos ó mandamientos de la ley social para uso de las escuelas de instruccion primaria de España. El libro está dedica-

do al profesorado y á la niñez por el doctor D. Juan de Marfá de Quintana.

Agradecemos la atencion que hemos merecido al autor.

Dice *El Felanigense* que la aprension del tabaco de *pota* efectuada á últimos de la semana anterior en el término del vecino pueblo de Manacor, de la que se ocuparon varios de nuestros colegas, se debe en primer lugar al infatigable don Manuel Rodriguez, Sargento 1.º. Jefe del destacamento de Carabineros de esta villa, quien con un celo que le honra altamente, tan luego como tuvo indicios del espresado alijo, se presentó en aquella costa y registró las cuevas que en ella se hallan, no cesando hasta que lo encontró en una de ellas, quedando allí toda la borrascosa noche custodiándolo, hasta que á la mañana siguiente se presentaron varios guardias civiles, de los que forman el cordón sanitario, oportunamente avisados.

El sábado llegaron á este puerto, además de los vapores *Lulio* y *Palma*, el bergantín goleta *Nicola*, procedente de Termini, con cargamento de habas.

Se despacharon el pailebot *San José*, para Barcelona, con carga variada, el vapor *Union*, para Ibiza y Alicante, con la correspondencia de ambos puntos, 16 pasajeros y efectos; el laúd *Bartolito*, para Cetta, con vino, y el pailebot *Marina*, para Ciudadela, con carga variada.

Anteayer fondearon la balandra *San Jaime*, de Cartagena, con cebada y tres pasajeros; el bergantín goleta *Rosalía*, de Aludria, con jahoncillo; la polacra goleta *Virgen del Mar*, de Mahon, con pipas vacías; y el laúd *Humilde*, de Mahon, con pipas vacías.

Refieren los periódicos mahoneses que el viernes por la mañana, fondeó en quel lazareto un vapor inglés que llevaba un muerto á bordo y dos tripulantes enfermos. Se mandó proceder á su total descarga y se pusieron en vigor las medidas sanitarias que tales casos reclaman.

Se ha repartido el número 12 del semanario *Ecos y Brisas*, cuyo sumario es el siguiente:

El amor y el estómago por José Fernandez.—La manía principal por O.—El pedante por Montemar.—Un beso y una lágrima por Hércules.—Poesía (prosa) por Mariano Zarleque.—¿Qué haría? por Ochavo.—Murmulllos y Cuchicheos.

Los estancos siguen poco menos que vacíos de tabaco.

¿Se ha propuesto la situacion que el contrabando sea inevitable?

Hoy salen para la península las señoras madre y hermana del ex-Gobernador civil de esta provincia D. Fernando Santoyo, que como se sabe queda destinado al de Tarragona.

El Gobernador Civil que fué de esta provincia D. Manuel Stárico ha sido nombrado oficial primero de la clase de terceros del Ministerio de Fomento, en reemplazo del Sr. Cos-Gayon, que como saben nuestros lectores viene á mandar esta provincia.

Mañana en el vapor-correo de Alicante é Ibiza llegará á esta capital el nuevo Gobernador civil de la provincia Sr. Cos-Gayon.

Los torcos y los huevos se han encarecido extraordinariamente en esta capital. Los primeros se expenden á diez reales la docena, y los segundos á siete reales la idem. Todo ello debido á la exportacion de dichos artículos á Barcelona que verifican los vapores de esta matrícula.

Leemos en un periódico de Ciudadela: «Hace un par de semanas que en algunos predios de este término municipal ha empezado la elaboracion de queso. Las lluvias muy tempranas, el tiempo excelente de que se disfruta y la existencia de pastos en abundancia han precipitado la época de fabricar dicho artículo; y si sigue de esta manera la semana entrante será general por la parte norte de nuestro término.»

Se halla enfermo de alguna gravedad el docto literato D. Tomas Aguilo.

Deseamos su pronto restablecimiento.

Tomamos de la *Revista de Inca*:

—Las pertinaces lluvias que desde hace tiempo caen sobre esta comarca, han puesto los terrenos tan esponjosos, que hace imposible las faenas de la siembra.

Nuestros agricultores están harto afectados por tan grande contrariedad.

—De pocos días á esta parte, los vinos que en esta villa se expenden al detall, han sufrido un alza que no sabemos á qué atribuirlo. La calidad es buena, atendiendo á las clases que hoy existen, pero el precio es bastante elevado, pues se vende á 0'25 y 0'30 pesetas cuarta, sin embargo de que cuando se hace público lo hacen diciendo el litro.

Esto constituye un abuso sobre el cual nos permitimos llamar la atencion de la autoridad; pero ninguna gracia tiene que el amparo de la indiferencia con que se mira este ramo haya de ser perjudicado el público.

—Los precios corrientes habidos en el mercado del jueves último son los siguientes:

Almendron á 15 libras y media 61'29 Pts. quintal mallorquin.

Trigo á 15'46 pesetas cuartera.

Avena la del país á 6 pesetas cuartera y á 8 id. la forastera.

Cebada á 10 pesetas cuartera la mallorquina y á 8 la forastera.

Frijoles á 30 pesetas id.

Guisantes á 48 id. id.

Judías blancas á 29 id. id.

Id. negras á 29 id. id.

Habas para ganado á 44 id. id.

Guijas á 45 id. id.

Habas para cocer á 45, 47 y 48 id. id.

El ganado de cerda se vendió sin variacion á los precios del último jueves.

En general el mercado desanimado por completo á consecuencia de lo desapacible del tiempo.

Un colega catalan publica los siguientes conceptos higiénicos para el mes que atravesamos:

Las costumbres populares indican que son indispensables los cambios en la alimentacion, á fin de sobreponearse á las influencias del frío que comienza á sentirse con variable intensidad. Las lluvias frecuentes dan origen á estados catarrales, generalmente febriles, que son dignos de toda tencion en los seres débiles como ancianos y niños.

La difteria suele presentarse con extraordinaria frecuencia, siendo las estadísticas desconsoladoras en la actualidad lo mismo en España que en Francia; por esta razon no podemos por menos de recordar los preceptos que hemos dado en otras ocasiones, para las madres, que son quienes pueden acudir con rapidez en los primeros momentos á remediar el mal, asi como uno de los tratamientos que han dado algun resultado. Convenirá no olvidar, respecto de esto, que los ácidos son preferibles á los alcalinos, pues en su seno no se producen los seres vegetales parasitarios que se suponen los productores de la enfermedad.

Las bronquitis y demás afecciones del aparato respiratorio tambien son frecuentes.

La alimentacion y el vestido sufren algunas modificaciones de interés. Prefiérense las sustancias hidrocarbonadas llamadas alimentos respiratorios, y la ropa de invierno no se abandona.

Lo importante es mantener á una temperatura constante el cuerpo, por lo cual es muy conveniente un abrigo interior, ó sea una almilla fuerte, en vez de sacrificarlo todo á los abrigos y capas. Es mal acuerdo, pues, ponerse sobre la ropa de verano los ganapanes de riguroso invierno, pues es facil que se adquirieran estados catarrales con gran rapidez.

En la casa, al propio tiempo que el estero, se trata de resolver el problema de la calefaccion, y aquí tambien conviene no olvidar que las habitaciones todas, y sobre todo en las que se permanece todo el día, conviene que estén esteradas, sacrificando el lujo al bienestar, y tratando que los focos caloríficos no produzcan tufos de ningún género, ni excesivos aumentos de temperatura que contrasten con la restante frialdad de la casa.

Leemos en nuestro apreciable colega *La Opinion*:

El sábado, un periódico de la localidad ocupándose del acuerdo tomado por el Ayuntamiento el día antes, referente al

edificio construido en la calle del Corral, dice que la politica no permitió la espera del resultado del asunto, y que la mayoría de los concejales prevaletidos del número, no vacilaron en revocar el acuerdo anterior.

No sabemos si el celega está muy enterado de la historia que ha seguido el asunto, pero creemos que no debe estarlo, cuando aterra á la politica de hoy la resolucion tomada el viernes.

La politica efectivamente fué la que, no ahora sino desde un principio, llevó el asunto de la calle del Corral al sensible terreno en que hoy se encuentra; la politica fué la que impulsó al propietario del edificio de que se trata: á prescindir de los recursos entablados, y alentado por sus amigos del municipio, á seguir levantando, sin derecho alguno, su casa; la politica fué la que hizo que un partido biciera de una cuestion legal una cuestion de partido, sin ver que comprometia á uno de sus afiliados.

Si ahora ha venido el día en que arrojado el guante imprudentemente por algunos que habian en fuerzas que no tenían, ha habido quien lo recogiera, no culpen á la politica de los que lo han recogido, sino al deseo de justicia que animó á los 13 votantes entre los cuales los hay conservadores, fusionistas, posibilistas é independientes, que han sentido en extremo perjudicar á una digna persona, que nunca podrá sincerarse de haberse prestado á oír á sus amigos, que le han colocado en tan triste posicion, y que no irán á indemnizarle de los perjuicios que sufra.

Ha obtenido ascenso en el cuerpo facultativo de Bibliotecarios, el Director de la Biblioteca de Mahon Dr. D. Miguel Roura y Pujol.

Ya se han recibido en esta ciudad y puestos á la venta en las Administraciones de Loterías los billetes del sorteo de Navidad.

Proteccion de los niños.—El real decreto que ha publicado la «Gaceta» recordando la fiel observancia de la ley de proteccion á los niños, determina á los gobernadores, que eviten de que las prescripciones humanitarias de aquella ley no caigan en desuso y tengan el más exacto cumplimiento.

Como es sabido, la indicada ley establece limitaciones para que los niños de corta edad no puedan ser empleados en trabajos mecánicos de esfuerzo ó en ejercicios peligrosos, ya por los parientes de ellos ó personas extrañas, á cuyo fin deben cumplirse en los gobiernos civiles determinados requisitos. La misma ley sujeta á una sancion penal á los contraventores.

El sábado quedaron en el Lazareto de Mahon purgando cuarentena los buques siguientes:

Vapor francés «Numidie.»
Vapor Dinamarqués «Dana.»
Vapor español «Amalia.»
Vapor Inglés «Palma.»
Balandra francesa «Anais.»
Vapor francés «Ville de Brest.»
Vapor noruego «Gambetta.»
Pailebot español «Maria.»
Laud idem «San Francisco.»
Vapor sueco «Málaga.»
Polacra-goleta italiana «Aquila.»
Javeque español «Belisario.»
Polacra-goleta francesa «Avenir.»
Idem española «Virgen del Mar.»
Idem idem «Nueva Carmelita.»
Idem idem «Trinidad.»
Bateo francés «G. Schiaffino.»
Pailebot español «Soberano.»
Polacra-goleta española «Julia.»
Laud español «Cefiro.»
Polacra-goleta española «Cronómetro.»
Vapor Español «Santuero.»
Laud idem «Constante.»
Goleta idem «Margarita.»
Javeque idem «Libertad.»
Polacra-goleta idem «Eugenia.»
Laud idem «Belisario.»
Javeque idem «Soledad.»
Corbeta francesa «Val de Zaire.»
Goleta idem «Ste. Rose.»
Polacra-goleta idem «Terese.»
Vapor idem «Corine.»
Balandra «Leopold.»
Javeque español «Virgen del Carmen.»
Polacra-goleta idem «Sifilde Isabelita.»
Laud idem «Ebro.»
Bateo idem «Maria.»
Laud idem «Maria.»
Corbeta noruega «Hebe.»

Vapor francés «Tabago.»
 Vapor idem «Asia.»
 Vapor español «Villa de Cetta.»
 Polacra-goleta idem «Isabel.»
 Vapor inglés «Navegatio.»
 Vapor español «Alcira.»
 Vapor idem «Isla Cristina.»
 Laud idem «Paquito.»
 Laud idem «Segundo remedio.»
 Vapor francés «Constantine.»
 Polacra-goleta española «Soledad.»

Nuestro cónsul en Amberes nombrado comisario para la exposicion universal que allí va á efectuarse hace notar el ahinco con que Francia se ocupa de preparar la exhibicion de sus productos en dicho certámen. Todos creen se llevará la palma de la exposicion, en la que ocupará 12.000 metros.

Con este motivo hace observar el cónsul que los vinos ordinarios de la comarca romana y cercanías de Florencia, análogos, aunque mejor trabajados, á los nuestros de Rioja y Aragon, rivalizarán con los nuestros y les arrebatarán los mercados belgas si no se cuida de enviar muestras elaboradas con esmero.

Otros países, y entre ellos Portugal, tambien se preparan con actividad para la exhibicion de Amberes.

De españoles no hay hasta ahora inscritos sino 40, y se esperan 150 mas.

La recaudacion de las Aduanas en la Peninsula é islas Baleares obtenido en el mes de Octubre último, ha ascendido á la crecida suma de 12.431,560 pesetas ó sean 245 más que en el mismo mes del año anterior.

Ha llegado á Francia un obispo americano, á fin de encargar la construccion de un buque iglesia.

Parece que su propósito es recorrer el rio Amazonas y convertir al cristianismo á los pueblos que habitan las dos márgenes del caudaloso rio. Dicho buque contendrá pilas bautismales, altares, órganos, púlpitos y confesionarios.

El vapor Palma saldrá de este puerto para el de Barcelona mañana á las 4 de la tarde.

Admite carga y pasajeros.

Nuevo procedimiento para obtener patatas gruesas.—El secreto de este nuevo procedimiento lo dió á conocer su autor en el concurso regional de Blois, donde expuso un grupo de patatas de extraordinario volumen, y encima un letrero en donde revelaba el secreto para obtener aquellos magníficos tabernáculos.

Dicho procedimiento consiste en suprimir, cuando las plantas tienen diez ó doce centímetros de alto los tallos pequeños del centro que son los mas vigorosos. De este modo la vegetacion del tubérculo se desarrolla, aprovechando la eliminacion de aquellos órganos. Dicho agricultor afirma que estos magníficos tubérculos los dan de 30 á 35 kilogramos por hectárea.

Recordamos el ensayo de este procedimiento á nuestros lectores por su sencillez y por las ventajas que proporciona, si, como creemos, es cierto lo que su autor refiere.

Dice *El Bien Público* de Mahon:

«Mucho tiempo hace que no habíamos visto tan concurrido nuestro puerto durante una larga temporada. Además de los numerosos vapores y embarcaciones de todas clases fondeados en el Lazareto, bermeosean la perspectiva las tres fragatas y el aviso que componen la Escuadra española de Instruccion y la fragata *Lancaster*, capitana de la Escuadra que en estos mares sostiene la república de los Estados Unidos.

La actividad comercial que produce este notable aumento de la poblacion flotante, deja sentir sus benéficos resultados en la clase trabajadora dedicada á ciertas industrias, casi aniquiladas por una larga crisis. Y mucho mas mejoraría la situacion económica de esta ciudad si los buques de guerra se proveyeran en este mercado de todos los artículos que sus dotaciones consumen. Concretándonos á la Escuadra española de Instruccion, que es la que mas tiempo permanece fondeada en este puerto, no vacilamos en afirmar que en este mercado obtendria los víveres en tan ventajosas condiciones y en calidad igual por lo ménos, que en cualquier otro mercado del litoral. Esto seria una ventaja para la Administracion, y al propio tiempo redundaria en notorio beneficio de las numerosas familias trabaja-

doras que hallarian ocupacion en el arreo y produccion de los víveres.»

BOLETIN

El periódico oficial de la provincia número 2776 contiene:

Real órden disponiendo que los arquitectos á quienes se encargue el estudio de proyectos para la construccion de edificios ó restauracion de monumentos artísticos é históricos, formulen y sometan á la aprobacion superior, segun dispone el art. 4.º del Reglamento para la ejecucion de la Ley de Obras públicas de 13 de Octubre de 1877, el presupuesto detallado de todos los gastos que puedan ocasionar los estudios de los proyectos de obras que se les encomienden.

Acuerdos tomados por la Diputacion Provincial en las sesiones 14 y 18 del que rige.

Precios acordados para suministro que se hayan hecho á tropas del ejército.

Real órden reglamentando las fábricas de azúcar.

Aviso de que va á procederse á las operaciones de comprobacion de la riqueza urbana en los barrios 6 y 10 del distrito 4.º de Palma.

Subasta de obras en la casa-cuartel de la Guardia civil del pueblo de San Juan Bautista de Ibiza.

Venta de los bergantines goletas «Elisa» y «Cármén» de esta matricula.

Vacantes de escuelas públicas en la provincia de Tarragona.

Subscripcion voluntaria abierta por el Ayuntamiento de Palma, con el exclusivo objeto de destinar su producto á los gastos que pudiera ocasionar una invasion epidémica.

VARIEDADES.

GOUNOD Y EL NUNCIO.

El nuncio apostólico residente en Paris y su madre la marquesa de Rende, hicieron dias atrás una visita á Gounod.

El maestro, en extremo satisfecho por el honor que se le dispensaba, estuvo sumamente galante con los ilustres personajes que le visitaban.

Habló mucho de su última obra *Mors et vita*, gran oratorio que será ejecutado dentro de pocos dias en Birmingham.

Después de haber explicado todo el plan de su composicion, suplicó al nuncio que se encargara de hacer aceptar la dedicatoria por leon XIII.

—Esta será,—dijo, la consagracion de mi obra.

A ruego de la marquesa de Rende, Gounod se sentó al órgano y ejecutó algunos de los mas inspirados fragmentos de su oratorio.

Después, el autor de *aust cantó*, como él solo sabe hacerlo, su famoso *Ave Maria*.

La marquesa de Rende fué obsequiada con una de las plumas con que ha sido escrito *Mors et Vita*.

Cuando el nuncio entró en casa de Gounod, este, enseñándole la imagen de Cristo que adorna su órgano, le dijo:

—Monsieur, ese es el dueño de la casa y yo no soy más que su humilde siervo.

Quejábase un alto empleado de que su destino le absorbía todas las horas del dia.

—¡Pero hombre!—le objetó uno que conocia sus costumbres—¡si no va usted á la oficina mas que á cobrar!

—¡Ya! Pero el resto del mes lo paso inventando pretextos que disculpen mi falta de asistencia. ¡Ahí tiene usted como no me queda tiempo para nada.

La señora baronesa viuda de Rotschild, que está en Cannes desde el miércoles, ha hecho traer, desde el golfo Jouan, para su magnífica quinta situada en el camino de Frejus, una araucaria sin igual en el país.

Pesa 28.000 kilogramos y se han necesitado 32 caballos para tirar del camion en que ha hecho su entrada en Cannes este vegetal gigante.

Para conseguirlo se ha necesitado que el prefecto consintiese que se establecieran varios puentes en todo el trayecto. Todos estos gastos que han ascendido á 10.000 pesetas los han pagado Mme. de Rotschild.

El Figaro, en un minucioso artículo publicado recientemente, dá asombrosas y curiosísimas noticias acerca de la organizacion interior de la Grande Opera. Nuestros lectores verán sin duda con interés lo que les vamos á transmitir.

Solamente el gas cuesta 300.000 pesetas al año, ó sean mas de 1.500 por funcion.

El combustible ocasiona un dispendio de 50.000 pesetas; y el barrido... el barrido nada mas que 36.000!!

Otro gasto considerable son los derechos de autora—hasta poco ha consistian en una cantidad invariable.—500 pesetas por representacion—hoy se hallan fijados en el 8 por 100 de ingreso total. Así, cuando el teatro realiza su entrada máxima de 20.000 pesetas, abona á los autores 1.600 en lugar de las 500 de antes.

Cada obra nueva, presentada con lujo y aparato proverbiales en aquella escena, cuesta por término medio, 200.000 pesetas.

Indiquemos ahora algo del personal.

Hay allí cien coristas, sesenta hombres y cuarenta mujeres, bastante bien pagados: al ingresar en el teatro solo perciben 1.200 pesetas de sueldo, pero se les aumenta anualmente hasta llegar al de 2.400.

Ademas, todo corista después de veinticinco años de servicio, tiene derecho á una pension.

Así los individuos de la orquesta, como los coristas, no tienen obligacion de trabajar sino cuatro veces á la semana: las otras noches les quedan libres para dedicarse á lo que quieran, observándose con tal rigor esta disposicion del reglamento, que habiendo intentado la direccion de la Opera dar funciones matinales, segun lo hacen los otros teatros de Paris, no pudo practicarlos porque los coros como la orquesta tenian compromisos contraídos en diferentes partes.

DOCUMENTO CURIOSO

Conservase en los archivos de la Secretaria de Estado de la Carolina del Sur una peticion dirigida en 1733 al gobernador, y firmada por diez y seis solteras. Dice así:

«Humilde peticion de todas las doncellas cuyos nombres van al pie:

Considerando que las humildes peticionarias se hallan actualmente en estado de ánimo muy melancólico, al pensar cómo todos los solteros son ciegameñte capturados por las viudas, quedando nosotras en consecuencia abandonadas; hacemos presente á V. E. esta nuestra súplica para que disponga que ninguna viuda piense en casarse con joven alguno hasta que estemos acomodadas las solteras, ó de lo contrario pague cada una la multa correspondiente por haber invadido nuestros derechos y así mismo que se imponga una multa á todos los solteros que se casen con viudas.

Gran desventaja es para nosotras las solteras que las viudas, con sus maneras atrevidas, se llevan á los jóvenes y tienen la vanidad de creer su mérito superior al nuestro, lo cual es una gran imposicion sobre nosotras, que debemos ser las preferidas.

Lo que humildemente recomendamos á la consideracion de V. E., esperando no permitirá se nos irroguen mas insultos. Por todo lo cual le vivirán eternamente reconocidas. Siguen las firmas.»

Un caso de pigopagia. En Bruselas hay en la actualidad dos niñas, Rosa y Josefa Blazek de Bohemia, Skreychw, distrito de Mulhome, que nacieron en 20 de enero de 1878. Son rubias, están en buena salud, contentas y alegres, y gustan de correr y jugar. Se hallan unidas por la parte inferior del cuerpo de espaldas una á otra.

Cuando quieren andar, adelantan las dos piernas internas ó anteriores y se apoyan en ellas, al mismo tiempo que llevan hacia fuera las externas, lo cual dá un aspecto especial á su progresion.

Son muy listas, por mas que una es en mayor grado. Sus cabezas no son simétricas, sino aplastadas en las partes en que las caras hacen frente.

Pueden pensar cada una un objeto diferente y dormir y velar alternativamente. Tienen dos estómagos y ambos sienten el hambre.

INFORMACION OBRERA.

Cada cual tiene su manera de matar pulgas y de santificar las fiestas.

Para el que pasa la semana encerrado en este laberinto de calles en que vivimos, la celebracion del domingo consiste en echar á andar por la calle de Toledo abajo, y darse un atracon de aire puro y vivificante camino de los Carabanchales.

Para el que trabaja en campo abierto, y goza en los seis dias laborables de la semana de luz y aire sobrados, la celebracion del domingo consiste en venir á res-

pirar el aire viciado de Madrid.

Y cortesano y labriego son felices aquel dia y uno en puro, otro en el viciado, los dos echan su cana al aire.

Solamente por este deseo irresistible que sienten los hombres de buscar en el dia consagrado por Dios al descanso aquello, bueno ó malo, que les falta en los seis dias restantes de la semana, solamente así se explica que el tio Sudores, hombre apegado al terruño, si los hay, labrador de los mas caracterizados y de mejor pasar en el vecino pueblo de Leganés, saliera un domingo por la mañana de su casa, oyera la misa de alba en la iglesia de su pueblo y enderezara en seguida los pasos á la capital.

¿Qué hizo el tio Sudores aquel dia en Madrid?

Yo no sé lo que haria, aunque me lo supongo; pero ello fué que el hombre entró á las tres de la mañana columpiándose más que un barco sin lastre y cuidado que él lo llevaba abundante) en una buñoleria.

El establecimiento estaba desierto, el buñolero dormia en un rincón y no se oia mas ruido que el del aceite que hervia dentro de la inmensa sartén.

—Media copa de *tiplé*—dijo con ronca voz el tio Sudores, dejándose caer á plomo sobre una silla.

El buñolero seguia durmiendo.

Pausa de cinco minutos.

—Pero ¿me dan esa copa ú no?—rugió el de Leganés dando en la mesa un puñetazo que hizo temblar el mármol.

—Allá voy—dijo el mozo despertando todo sobresaltado.

—Ya es hora de que vengas. Aquí en cuanto le ven á uno vestido de paletó le miran por encima del hombro.

—Perdone usted; me habia dormido...

—Ea, se acabó; he dicho que una de *tiplé*.

—Enseguida.

—Y ya que estamos solos, échate tu otra media copita y siéntate á mi lado para que veas que los paletos somos francos y si por fuera parecemos cualquier cosa, por dentro somos todo verdad, y...

—Aquí estan las medias copas.

—Bien está, siéntate. Ya han dado las tres... A estas boras ya está la gente de mi pueblo desperezándose para saltar de la cama. Y yo de pie y bebiendo *tiplé*... ¡Bah! que esperen un dia los terrones.

—¿Es usted labrador?

—Si, por mal de mis pecados.

—¿Tan malo es el oficio?

—Digo, se levanta uno con las gallinas...

—Con ellas me levanto yo, pero es cuando se acuestan.

—Y se va á labrar la heredad con la azada al hombro. ¡Buenito humor suelo yo llevar á esas horas! Y los malditos pajaros parece que lo conocen. ¡Qué ruido meten entre todos! Tienen á estas horas la lengua más suelta que una mujer.

—Tambien yo tengo que bregar con buenos pajaros. Y tambien se cantan; en la mano.

—Sudo todo el dia.

—Yo toda la noche.

—El sol me derrite en verano.

A mi me tuestan las brazas del hornillo.

—Y en invierno se me cuele el viento helado por las costuras de la ropa.

—Yo no respiro una *mijá* de aire, pero todas las noches hay algun borracho que me manda á pasear con viento fresco.

—Y al cabo de tanto trabajar, y cuando á fin de año creo ahorrar algunas pesetas, me desespero al ver que mis ilusiones se convierten en humo...

TELEGRAMS PARTICULARES.

Madrid 24 á las 4'45 t.

Ninguna demostracion de los estudiantes; hay tranquilidad.

Se han presentado casos en Toledo; trátase de acordarlo.

Los obreros desocupados de Paris han hecho una asonada.

Madrid 24 á las 6 t.

Los estudiantes se han negado á entrar en las clases.

Los catedráticos señores Comas, Moret y Galdo han dirigido escitaciones pacíficas á 1.300 estudiantes anunciándoles que se encargaban de pedir al Gobierno satisfaccion.

Madrid 24 á las 6'15 n.

Es inexacto que los estudiantes de Medicina se negaran á entrar en las clases. Los profesores les han aconsejado. Las clases han presentado su aspecto ordinario.

PILDORAS HOLLOWAY



Mediante este excelente remedio, las obstrucciones de todo género, ya sean las que afligen la juventud ó la mujer en su edad crítica, desaparecen radicalmente, y las personas pálidas ó de color enfermizo recobran la mas perfecta salud gracias á las célebres Pildoras Holloway, cuyas propiedades curativas, introduciéndose en el fluido vital, lo limpian de toda clase de humores que pudiesen contribuir á su impureza. Ningun medicamento opera con tanta eficacia como estas Pildoras, las cuales curan con prontitud los desórdenes del hígado y del estómago, alejando toda acidez

perjudicial y restituyendo al hígado su acción natural. Los primeros síntomas de toda enfermedad deben siempre dominarse por medio de un medicamento cual estas célebres Pildoras, que estrado con suavidad, purifiquen la sangre é impida el desarrollo de una enfermedad peligrosa.

UNGUENTO HOLLOWAY

Este célebre Ungüento que ha sido adoptado en los principales hospitales de Europa para curar las ulceraciones y afecciones cutáneas en general, despliega sus facultades curativas con rapidez y sin ocasionar dolor alguno. Las erupciones de toda clase, las llagas, los tumores, las afecciones escrofulosas de toda especie, los abscesos, las heridas antiguas así como las inflamaciones y supuraciones de todo género, ya sean del cutis, glándulas ó músculos, pueden curarse radicalmente por medio de este maravilloso bálsamo. Las personas que padecen afecciones del corazón ó que sufren de constipados, toses ó bronquitis, pueden librarse pronto de estas dolencias apelando á las maravillosas virtudes del Ungüento Holloway.

Para asegurar la curación rápida y permanente de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.

Amplias instrucciones en español relativo al uso de dichos medicamentos envuelven las cajas de Pildoras y botes de Ungüento.

Se venden en las principales farmacias del mundo entero y en el establecimiento central del Profesor Holloway, 538, Oxford-street, Londres.

Pildoras Orientales del Dr. Casasa.

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la mas pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas «Pildoras» sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiere, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la mas perfecta.

Compuestas exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el mas eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas: en especial las del corazón, del estómago, hísticas, góna, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. CASASA en su «GRAN FARMACIA» plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

CUANTOS PADEZCAN DE LA BOCA

DOLOR DE MUELAS. Caries, flojeidad, desangre ó escarne de salencia, flogiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc., deben usar

Elixir dentífico Saint Serraint del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa, en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES

«Extracto anti-herpético de Dulcamara compuesto del Dr. Casasa», reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señal de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al «Dr. Casasa», en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución esquina á la calle de Jaime I, en BARCELONA.

«Depositarios.»—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS.

Venéreo y Sífilis EN TODOS SUS GRADOS Y FORMAS, ASESICILIA COMO CRONICAS. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Dr. CASASA», exclusivamente vegetal; sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en

BARCELONA.

102

INDUSTRIAS IMPORTANTES.

Se hallan coleccionadas en la obra *El Progreso Industrial*. Este precioso libro contiene el modo facilísimo de hacer jabón blanco y de colores, sin necesidad de calderas ni fuego, y que resulta mas barato y suave que los elaborados por otros sistemas; toda clase de aguardientes embotados y sin anisar, sin alambiques, y muchas clases de licores, ron, coñac ginebra, anís de mone, escarcho y celestial; varias clases de jarabes, cervexas, barnices y perfumes; modo de hacer vino blanco y tinto artificial, Champagne, vino moscatel, rancio, Oporto, Lisboa, manzanilla, Burdeos y otros, modo de curar el agrio y resabios del vino, y otras muchas industrias que son de mucha utilidad, entre ellas la fabricación de vinagres. Ninguna de estas composiciones es nociva á la salud. La obra *El Progreso Industrial* está escrita con tanta claridad que basta leerla una vez para saber elaborar todo lo que en ella se explica; además el autor contesta á todas las preguntas que le hagan los poseedores de este libro. Muchos periódicos han recomendado esta obra. La explotación de estas industrias puede empezar con un capital de 20 duros para dedicarse á la venta de las primeras materias. Para recibir esta obra á correo seguido, basta acompañar su importe de 16 pesetas en libranza de Giro mútuo ó sello; en este último caso, certificando la carta y acompañando 3 rs. más para el quebranto. Los que quiera recibir la obra certificada, envíen sellos de esta clase. Los pedidos dirigidos á Isaac San Martín, autor de *El Progreso Industrial*, «San Marcial», 28, 3.º, en San Sebastián (provincia Guipúzcoa).

NO MAS SORDOS

QUIEN LO SEA ES PORQUE QUIERE

Sordera, Dificultad de percepción, Ruidos, Polipos, Flujos, y todas las enfermedades de los Oídos por crónicas y antiguas que sean.—Curación radical por el específico Americano **Contra-Sordera**.—Caja 16 reales.—Fácil medicación y agradable.—Recomendado por todas las celebridades medicas de Europa y América.—El Doctor Carter ensayólo en **300 Enfermos** y obtuvo **300 Curaciones**.—Éxito infalible y pronto.—Se remite certificado enviando su valor en sellos ó giro á F. MATEOS Director del GABINETE MEDICO NORTE AMERICANO, Rambla de Cataluña, 104; Barcelona.—Consultas y Prospectos en español, gratis.

TINTA

para sellar sin aceite, negra, en carnada y violeta. Véndese en la imprenta y librería de Rotzer calle de Palacio número 4.

CASA DE HUESPEDES calle del Obispo, número 5, principal. Se alquilan habitaciones amuebladas y sin amueblar á precios muy baratos. Se sirven comidas á precios convenientes. Trae empujado y económico. 164

Altas y Bajas

DE CONTRIBUTION INDUSTRIAL. Véndense en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

Retratos á 2 rs.

Calle de la MISION número 15. LECCIONES DE VIOLIN bajo la direccion de don Francisco Montis. Se dan á domicilio y en su casa calle del Mar 15, 1.º. Gratis para los pobres.

BANCO HISPANO-COLONIAL.

Con arreglo á lo dispuesto en el art. 1.º del Real Decreto de 12 de Junio de 1880, tendrá lugar el 18.º sorteo de amortización de los Bilettes Hipotecarios del Tesoro de la Isla de Cuba, el día 1.º de Diciembre próximo, cuya amortización, conforme á la Real Orden de 26 del mismo Junio, se hará como las anteriores, por millésimas partes, dividiendo amortizarse en este 18.º trimestre seis mil Bilettes de los 750,000 emitidos. El sorteo se verificará públicamente en Barcelona, en la Sala de sesiones de este Banco, Rambla de Estudios, núm. 1, principal, á las once de la mañana del referido día 1.º de Diciembre y lo presidirá el Presidente del Banco ó quien haga sus veces, asistiendo, además, la Comisión Ejecutiva, Director Gerente, Contador y Secretario General. Del acto dará fé un Notario, según lo previene el Real Decreto de 12 de Julio de 1880. Antes de introducirlos al globo destinado al efecto, se expondrán al público las 874 hojas sorteadas y se extraerán de ellas 8, cuyos números quedarán amortizados los seis mil Bilettes correspondientes á este sorteo. El Banco publicará en los periódicos los números de los Bilettes que en cada millar queden amortizados y dejará expuestas al público en este Establecimiento las hojas que hayan salido en el sorteo. Barcelona 15 de Noviembre de 1884.—El Secretario General, Aristides de Artigano.

Para alquilar. Un bonito cuarto segundo calle de la Victoria núm. 5 con balcones en la de Palacio. En el principal informaran.

Esta para alquilar un almacén de bastante capacidad con agua de pozo buena para beber y pesebre para cuatro ó cinco caballos con tres cuartos dormitorio y demas comodidades, dirigirse al estanco del peso del carbon y darán razon.

Piano obrico.

Se alquila uno en muy buen estado casi nuevo. Informaran plaza de Temple núm. 3, piso 3.º.

PRENSAS Y COPIADORES.

Las hay para vender en la imprenta de este periódico.

Se alquila un primer piso de una casa situada en la calle de los Baños, número 13, con un patio y una cisterna.

CAMBIO MAILLORQUIN.

Con arreglo á lo prescrito en la base 12 de las que rigieron en la fusión del Banco Agrícola y Comercio y Banco de las Balears con el Cambio Maillorquin tendrá lugar el día 30 del corriente, á las once de la mañana, el sorteo de quinientas obligaciones de esta Compañía, emisión de 1.º de Marzo de este año.

Dicho sorteo se verificará públicamente en el salón de sesiones de esta Compañía, ante notario, y lo presidirá el presidente de la junta de Gobierno, asistiendo además, la Comisión permanente y el Director Gerente, publicándose el día siguiente en los periódicos de esta localidad, los números de las obligaciones amortizadas.

Lo que se anuncia para que llegue á conocimiento de los interesados. Palma 22 de Noviembre de 1884.—E. Director Gerente, Jacinto Felis y Ferrá.

En la acreditada Pa-

nañería de la Plaza de Sta. Eulalia número 8, desde el martes 25 en adelante habrá todos los días á las 12 p. n. francés cañón y de superior calidad. También se fabrica pan de G. uten para los Diabéticos. 2-6

Por un precio módico.

Se desea vender una casa en la calle de la Cofradía señalada con el número 16. En esta imprenta darán razon.

Asnología.

Discurso escrito por un entusiasta admirador de los asnos en todos sus géneros y variedades, y dedicado á los mayores y mas principales de toda su raza. Se vende en la calle de Palacio frente la Diputación Provincial á un real el ejemplar.

CALENDARIOS

AMERICANOS con epigramas, anécdotas, charadas y otras muchas curiosidades morales é instructivas, adornados con elegantes y caprichosos cromos. Véndense á precios baratísimos en la imprenta de este periódico.

Fósforos sin humo.

Los hay para vender baratísimos en la calle de Palacio número 4, frente la Diputación Provincial.

TALONARIOS

para el sorteo de la lotería nacional de Navidad. Véndense de cualquier número de hojas y se hacen según el modelo que se presente, á precios sumamente módicos, en la calle de Palacio número 4 frente la Diputación Provincial y en la imprenta de este periódico.

A los Agricultores.

Gran vivero de árboles frutales. En Luchmanor y sitio denominado «El Puig de Boniferris», terreno secano, encuentran gran variedad de almendros, albaricoqueros, ciruelos, membrillos, melocotoneros, granados y peros para el trasplante é injerto. Para tratar, dirigirse á su propietario Gregorio Carr, calle del Cementerio, número 3, en dicho pueblo.

Pérdida.

Se ha extraviado un perro inglés pequeño, baldok, atigrado responde al nombre de S.º CHATO lleva un collar negro ancho clavetado con clavos dorados y una anilla. Se suplica se presente en la calle de Mesquida núm. 11—e gratificará.

Alquiler.

En la calle del Socorro, núm. 104, hay una tienda para alquilar, muy grande que puede servir por fábrica ó taller y tiene todas las comodidades. En la misma darán razon.

PALMA.—Imp. de Bañolomé Rotzer, San Pedro Nolasco, 7.